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房屋局常任秘书长

献 辞
王天予女士,J.P.

欢 迎  大家出席今日的研讨会。因为台风的原故，我们原定在 11 月 2 日举行的研

讨会延後到今天。虽然延後了，但是无阻我们与业界的朋友分享工作安全与职业健康的最新

资讯，进一步推广安全文化。

作为香港主要的公营房屋发展机构，房委会制定最高规格的工地安全标准，一直以「零

致命意外」为我们的安全指标，确保工作环境安全。正如今年研讨会的主题「防意外 保安

康」，我们十分重视工地人员的安全及健康，所以必须采取有效预防措施，加强工地安全管

理，防患未然，避免意外发生，并将「确保安全」视为首要任务。房委会一直透过三管齐下

的方针，推动承办商提高安全及健康管理水平，包括有赏有罚的采购策略及严谨的工作表现

监察制度；在合约条款内提升安全与健康的要求和规定；和持续研究丶培训及推广。

另外，我们不断完善采购及监察机制，确保承办商的安全表现符合我们的要求。三个月

前在安达臣道地盘发生了严重的工业意外。虽然涉事地盘不属於房委会，但我们随即责成辖

下所有项目的承建商，再次检查天秤的安装，亦暂停涉事承建商的投标资格直至 2023 年底。

当发现在白田邨重建地盘部分泥土有类鼻疽病菌，我们亦全力配合卫生署及卫生防护中心的

调查工作，积极按其指引跟进，在泥土洒石灰进行清毒丶安排工友验血，及提醒所有工地人

员注重卫生及防疫。

未来十年，公营房屋的总建屋量达 36 万个单位，房委会肩负重要的责任。我们会全力

以赴，提速丶提效丶提量。与此同时，我们会时刻警醒，施工期间的安全是我们的首要原
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则。我们会继续积极研究及应用先进的技术丶流程和机械，提升整体效率，并努力确保所有

施工程序都是安全与品质并重。除了沿用的预制技术外，我们也会扩大应用制造和装配式设

计 (DfMA) 丶组装合成建筑法 (MiC) 及机电装备合成法 (MiMEP)，减少在工地施工的程序，

降低工地意外。

另一方面，我们的伙伴机构都在不同层面支援业界，提升安全及健康表现。例如职安局

设有不同的资助计划，协助承建商改善施工设备。建造业议会透过建造业创科基金，推动业

界采用创新建筑科技，提高建造质素及工地安全水平。最近，房委会亦成为了职安局及劳工

处合办的「护心计划」的支持机构，共同推动建造业及物管前线员工预防心脑血管疾病。我

们十分鼓励承建商积极善用这些资源。

最後，我谨代表房委会衷心感谢职安局丶建造业议会丶各个支持机构丶各位讲者和业界

的鼎力支持，令这个研讨会得以顺利举行。我们深信，在所有持份者同心协力下，一定可以

持续提升工地的安全水平，让同事及前线员工可以在安全和健康的环境里工作，共同建设优

质的公营房屋，提供完善的管理及保养服务。
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